

研究課題別事後評価結果

1. 研究課題名： ナノ超空間を利用した熱・ спин・電界交差相関による高効率エネルギー変換材料の創製

2. 研究代表者名及び主たる研究参加者名（研究機関名・職名は研究参加期間終了時点）

研究代表者

水口 将輝（名古屋大学大学院工学研究科 教授）

主たる共同研究者

中村 芳明（大阪大学大学院基礎工学研究科 教授）

藤田 武志（高知工科大学環境理工学群 教授）

大江 純一郎（東邦大学理学部 教授）

3. 事後評価結果

○評点：

A 優れている

○総合評価コメント：

採択当時は、スピントロニクスを用いた次世代熱電変換で最も注目を集めていたのはスピンゼーベック効果であったが、現在では異常ネルンスト効果が前面にでてきており、検討方向の妥当性がはからずも証明されつつあるように思う。

この中で強磁性窒化物材料における異方性異常ネルンスト効果の発見、Fe-Sn 合金等での大きな異常ネルンスト効果の発現確認、ナノ微粒子グラニュラー型合金での異常ネルンスト効果の変調、スカーミオン（スピントロニクス）と異常ネルンスト効果の関係性の理論的説明、超格子を利用した Si-Ge 系での power-factor の独立設計による従来材料の性能を超える熱電素子構造の提案など、多くの研究成果を挙げていることは評価できる。

一方、異常ネルンスト効果を利用する熱電材料のコンセプトは、その提案から未だ日が浅く、研究を進めれば進めるほど新たな現象が発見されたというのが正しい表現であり、現時点では、学術領域として全体を整理する前の段階であると考えられる。しかしながら、日本が世界をリードしている領域であるため、体系化を含めて今後に期待したい。

実用性という意味では、地中熱を利用した熱電変換デバイスの作製など、その可能性を可視化することにより「スピントロニクスを用いた熱電変換」の有用性を一般に広く理解してもらう努力などが評価できる。